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Participantes 
1.  Clenilson Sousa Junior 
2.  Manoel Virgílio de Castro Cortes 
3.  Aline Santos de Oliveira 
4.  Leila Pontes da Silva 
5.  José Ricardo Hassel Lopes 
6.  Gláucio Delaia Gomes 
7.  João Carlos E. Filho 
8.  Bruno Silva de Moraes Gomes 
9.  Dilma Alexandre Figueiredo 
10.  Reinaldo Gomes Santana 
11.  Pedro Henrique A. Silva 
12.  Thiago Matos Pinto 
13.  Elton Flach 
14.  Bruno Cavalcanti Lima 
15.  Jacqueline G. Vicente 
16.  Giselle da Motta Gil 
17.  Rodrigo de O. Lemos 

Pauta 
1 Aprovação da ata anterior. 
2 Avaliação do PPC do Curso Técnico Integrado em Meio Ambiente – Ensino 

Técnico de Nível Médio – campus Arraial do Cabo. 
3 Avaliação do PPC do Curso FIC de Formação Continuada em 

Especialista Técnico em Energia Solar Fotovoltaica – campus 
Nilópolis. 

4 Avaliação do PPC do Curso FIC de Formação Continuada em 
Instalador de Sistemas Fotovoltaicos – campus Nilópolis. 

5 CEPEL 
6 Assuntos Gerais 

 
Item Ações/ Descrição Responsável 
   

Às nove horas e trinta minutos do dia vinte e sete de março de dois mil e dezenove, na 
sala de reuniões da Reitoria (localizada na Praça da Bandeira), o Diretor de Planejamento 
e Desenvolvimento da Educação, Professor Clenilson Sousa Junior, deu início à 
octogésima oitava reunião do Conselho Acadêmico de Ensino Técnico, sendo introduzida 
pela leitura da ata anterior e sendo aprovada por todos os presentes. Seguindo a pauta, o 5 
professor Bruno Cavalcanti Lima, Diretor de Ensino do Campus Arraial do Cabo, fez a 
apresentação do PPC do Curso Técnico Integrado em Meio Ambiente do Campus 
Arraial do Cabo, tendo seguido as orientações da Instrução de Serviço nº 01/2017 de 10 
de outubro de 2017. O Curso Técnico Integrado em Meio Ambiente do Campus Arraial do 
Cabo foi aprovado por unanimidade por todos os conselheiros. Sobre o formato de 10 
estrutura dos horários, o professor Bruno Cavalcanti Lima menciona que o curso está 
estruturado em 6 períodos e sempre com sábados letivos por conta de não ter sala 
disponível no contraturno, já que o curso ocorrerá no período vespertino. Os alunos foram 
questionados quanto aos sábados letivos, e os discentes do campus, por unanimidade, 
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preferiram que os sábados letivos aconteçam no curso. O curso terá a oferta de 36 vagas 15 
e não ocorrerá a substituição do Cursos Técnico de Meio Ambiente Concomitante / 
Subsequente que o campus oferece. O curso está estruturado em 20 semanas com 50 
minutos de tempo nas aulas.  Bruno Cavalcanti Lima afirma que a estruturação do curso 
em 20 semanas vem atender a necessidade de tempo para a recuperação paralela e 
também por questões de apresentar um curso com maior tempo de aulas nas disciplinas 20 
do currículo do ensino médio. Apenas a título de complementação, o conselheiro João 
Carlos E. Filho disse que no campus Pinheiral trabalham com recuperação paralela e 
contam com 18 semanas de aula semestral, aproveita para perguntar a Pró Reitoria de 
Ensino se há alguma recomendação quanto à quantidade de semanas quando é criado 
um curso. O professor Clenilson responde que a quantidade de dias é definida de acordo 25 
com o que é preconizado na LDB, atualmente, cem dias letivos por semestre. Informa 
ainda que é importante ter dias sobressalentes da obrigatoriedade para que em casos de 
necessidade, o cancelamento de aulas não prejudique o cumprimento da exigência de 
cem dias letivos semestral. Após apresentação e discussão, o Curso Técnico em Meio 
Ambiente Integrado ao Ensino Médio do Campus Arraial do Cabo foi aprovado por 30 
unanimidade, com início no primeiro semestre de 2020 e ficando a cargo do Diretor de 
Ensino, o envio da versão final do PPC, com os ajustes das cargas horárias das 
disciplinas, para que depois, siga para o Conselho Superior. A seguir, foi enunciado sobre 
o PPC do Curso FIC de Formação Continuada em Especialista Técnico em Energia 
Solar Fotovoltaica e PPC do Curso FIC de Formação Continuada em Instalador de 35 
Sistemas Fotovoltaicos pelo professor Elton Flach, que ocorrerão no campus Nilópolis. 
O professor Clenilson Sousa Junior questionou sobre a data do início do curso, professor 
Elton respondeu que seria segundo o calendário do IFRJ, iniciando em 2020. Cíntia dos 
Santos completa informando que há necessidade de observar quanto a Inclusão no 
SISTEC e que o início deste curso não se dê durante as férias coletivas dos discentes e 40 
docentes. Os dois cursos foram aprovados por unanimidade pelos conselheiros 
presentes. Em seguida, os professores Rodrigo de O. Lemos e Giselle da Motta Gil, 
apresentaram o projeto CEPEL, Centro de Ensino, Pesquisa e Extensão em Línguas. 
Este projeto piloto está previsto para funcionar por dois anos. Os monitores do CEPEL 
serão estagiários dos cursos de Letras, nas habilitações de Inglês, Espanhol e Libras. A 45 
regência das aulas será por professores do IFRJ e os monitores auxiliarão a interação de 
aprendizagem. A professora Leila Pontes da Silva orienta que o IFRJ tenha parceria com 
a UFRJ que possui trabalho direcionado à produção de material didático de libras. Foi 
informado que o CEPEL aconteça nos seguintes campi: Campus Duque de Caxias com 
Língua Espanhola; campus Mesquita com Libras e Campus Nilópolis, Língua Inglesa. O 50 
CEPEL foi aprovado por unanimidade. Tomadas as seguintes resoluções, o professor 
Clenilson Sousa Junior proferiu sobre assuntos gerais, a saber: Informes UAB e Criação 
do Grupo de Trabalho para criar uma minuta de alteração do regulamento do ensino 
médio técnico com base nas diretrizes do ensino médio que foi aprovado no ano de 2018 
que tem como objetivo discussão de carga horária de cursos, revisão de conselho de 55 
classe, revisão de PPC, dentre outras ações. Este GT será composto pelos quinze 
diretores de ensino, três representantes das COTPs, três representantes discentes e três 
representantes do CAET. As alterações sugeridas por este GT passarão por aprovação 
no CAET. Ficou acordado que o direcionamento do GT seja realizado pelos presentes: 
João Carlos E. Filho (campus Pinheiral), Dilma Alexandre Figueiredo (campus São 60 
Gonçalo) e Bruno Silva de Moraes Gomes (campus Niterói). Nada mais havendo a 
registrar, foi encerrada a reunião às doze horas e quarenta e dois minutos, sendo lavrada 
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a ata por mim, Levy Freitas de Lemos, Técnico em Assuntos Educacionais, que, após 
lida, analisada e discutida, será assinada por mim e pelos demais presentes.  
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